
Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris
(Institut historique allemand)
Band 10 (1982)

DOI: 10.11588/fr.1982.0.51153

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

specific pages of the ms. Thus if one wants to learn whether any scholar has discussed a given name or group on, for instance, p. 79 or p. 118 of the ms, he can ascertain that quickly and not have to lose time poring through the scores of works in the main bibliography which might, but which also might not, treat that specific page or passage. A most useful addition to the bibliography.

This entire edition is prepared with what seems to me exemplary care, precision and intelligence. It may not in the final analysis relieve scholars completely from the need to consult the original but it certainly takes a long step toward bringing an early medieval ms of capital importance directly into scholarly offices. It now remains for the various scholars for whom this volume is intended to respond and aid in the solution of the problems inherent in it.

George T. BEECH, Kalamazoo

Isolde SCHRÖDER, *Die westfränkischen Synoden von 888 bis 987 und ihre Überlieferung*, München (Monumenta Germaniae Historica) 1980, in-8°, LIV-413 p. (Monumenta Germaniae Historica. Hilfsmittel, 3).

Cet ouvrage qui est en fait une thèse, est un registre très complet des conciles et synodes particuliers tenus en France entre la mort de Charles le Gros et l'avènement d'Hugues Capet. Dans l'importante introduction qui présente ces «regesta», l'auteur cerne fort bien son étude dans l'espace et dans le temps et on ne peut que le louer d'avoir compris que, pour les conciles français du début de l'époque féodale, la mort de Charles le Gros (888) est une date charnière.

Cette exposition, outre quelques généralités sur les synodes, leur modalité, leur terminologie, comporte une étude des sources qui est d'un intérêt de premier plan par la documentation rassemblée sur la période envisagée. Cela représente un travail considérable étant donné la dispersion et la variété des documents. L'auteur apporte également un élément nouveau par rapport aux études déjà faites en examinant le comportement des synodes vis-à-vis des clercs et des laïcs du pouvoir temporel (rois, ducs, comtes), et du pouvoir pontifical.

Les «regesta», proprement dits consistent en une liste très complète des conciles particuliers et des synodes diocésains, dans l'ordre chronologique avec leurs sources et leur bibliographie propre. Ils sont accompagnés le cas échéant de quelques brefs commentaires et de l'examen des articles critiques auxquels certains ont donné lieu. En appendice on trouve les assemblées sujettes à caution en tant que conciles. Cette liste est si complète qu'on pourrait lui reprocher de pécher par excès plutôt que par omission: des sources différentes ayant poussé parfois Mlle Schröder à démultiplier des conciles qui peut-être ne sont qu'un ou deux, plusieurs sources pouvant avoir trait au même concile (par exemple lettre de convocation d'une part et procès-verbal du concile d'autre part), ou à insérer des conciles à la réalité douteuse, parfois même dont l'inexistence a été démontrée (tel celui de Port 822 dont M. Bautier a démontré qu'il était un faux et qui, de ce fait, tout en étant étudié à juste titre, aurait pu être reporté dans les appendices). Une abondance encore plus grande régnait dans la bibliographie qui aurait gagné à être plus sélective, certains ouvrages cités ne faisant parfois qu'une brève mention du concile concerné ou même une simple allusion, et incitant, de ce fait, le lecteur qui pense y trouver un renseignement complémentaire, à une recherche parfaitement inutile.

Hors ces critiques légères l'ouvrage a des qualités qui l'emportent de loin sur des défauts vraiment mineurs et il comble véritablement une lacune en apportant à tous les historiens et chercheurs intéressés par cette période une concentration de sources et de documents d'un intérêt primordial. Que Mlle Schröder en soit félicitée et remerciée!

Odette PONTAL, Paris